

MUNICIPALIDAD DE GORBEA

ACTA SESION EXTRAORDINARIA DEL CONCEJO MUNICIPAL

Nº2

GORBEA, 30 DE ABRIL DE 2021.

En nombre de Dios y de la comuna de Gorbea, se inicia la sesión, siendo las 15:37 horas; preside la señora Concejala y Presidenta del Concejo, Marisol Wickel Navarrete, actuando como Secretario del Concejo: D. Juan Pablo Aravena Bascuñán, Secretario Municipal (s); con la asistencia remota de los concejales: D. Andrés Romero Martínez; D. Gerardo Rodríguez Hidalgo; D. Rodrigo Poblete Torres; D. Perci Torres Arcos y, D. Juan Carlos Cid Peña, verificada previamente a la sesión del Concejo Municipal.

1.- Cuenta Pública de la Gestión Anual del año 2020 y de la marcha general de la Municipalidad.

Sra. Presidenta luego de dar inicio a la sesión extraordinaria, deja para la presentación a D. Leonardo Otárola Jara Alcalde (s) de la Municipalidad de Gorbea, quien luego del saludo protocolar a Concejales, Consejeros y Consejeras del Consejo de la Sociedad Civil y del Consejo de Seguridad Pública, a las autoridades y organizaciones destinatarias de la Cuenta indicadas en el art 67 de la Ley N°18.695.

Luego el señor alcalde(s) inicia la cuenta informando sobre los ingresos Municipales. El año 2020 alcanzaron los \$4.283.000.000 en comparación al año 2019 teniendo una disminución de \$128.881.000 y en el total de ingresos percibidos por la Municipalidad una disminución de \$475.232.000 a pesar de esto, se ha tenido que ir ajustando el presupuesto para ir cumpliendo con todas las necesidades de la gente generadas por la pandemia.

La Administración Financiera de Educación tuvo ingresos \$6.131.283.000 los cuales principalmente se componen de la subvención de escolaridad, la subvención SEP y la subvención de Programas de integración que son el fuerte que tiene Educación. Entre los años 2019 y 2020 también se vio disminuido el ingreso de recursos por \$174.537.000, también aumentando en los ingresos que van por transferencia desde la Municipalidad a Educación por sobre \$30.000.000.

En Salud los ingresos fueron por \$1.800.531.000 donde principalmente transferencias corrientes que llegan a Salud son el principal ingreso que tiene por este concepto, de este total de ingresos hay un comparativo entre los años 2019 y 2020 hubo un aumento en los ingresos de Salud por \$218.884.000 que están dados principalmente por ingresos por pandemia que han ido aumentando los ingresos Municipales de Salud, pero no así, lo que corresponde a ingresos permanente que tiene el departamento.

En el año 2020 se crearon nuevos Programas Municipales que son; Gorbea Previene, Senda Previene, Programa de acompañamiento Adulto Mayor, Mayor cobertura al Programa de Discapacidad, Oficina de Emergencias, entre otros.

A continuación, se presenta un video con las principales actividades de mayor relevancia de la gestión 2020 y de la marcha general de la Municipalidad, siendo un resumen de la Cuenta Pública, la cual estará disponible en la web municipal, el cual se inicia con un resumen de lo que nos ha tocado vivir como sociedad producto de la Pandemia y la creación de la Campaña Gorbea Previene donde se reforzaron las asignación de asistencias sociales por todos los rincones de la comuna, para garantizar la permanencia en sus hogares. Además de

sanitización por las calles de la ciudad. Se continuó con un análisis de las diversas áreas de gestión.

En el área de salud se reforzó las atenciones que brinda la atención primaria con las medidas de higiene y seguridad que implica controlar contagio y cuidado de los profesionales de la salud y población en general, garantizando las prestaciones habituales, debiendo realizarse la mayoría de ellas en los hogares de los pacientes, lo que trajo consigo una mayor logística en atención. El personal realizó más de 3.300 visitas domiciliarias, lo que aumento este servicio a la comunidad en un 290%, realizando en conjunto más de 28 mil atenciones, en la comuna.

Se ha puesto en funcionamiento el servicio de urgencias en el consultorio general rural de Lastarria, siendo en la actualidad un servicio de 24 horas los 7 días de la semana, y mejoramiento en las postas rurales con un monto superior a los 120 millones de pesos para su implementación, logrando importantes adelantos en infraestructura. Se agradece infinitamente a todo el personal de salud de la comuna de Gorbea, por su incesable labor contra la pandemia, dando lo mejor de sí.

Durante este último tiempo, el sistema educativo ha sido otra de las áreas que se han visto totalmente desafiadas y exigidas al máximo a raíz de la pandemia, reforzándose la educación online, para garantizar la salud de los alumnos, docentes y asistentes de la educación y de sus familias, para esto la Municipalidad realizó entrega de Tablet y chip de internet a estudiantes de la comuna. Mientras que, en inversión, la remodelación de infraestructura e implementación y refuerzo pedagógico en el nuevo Liceo Bicentenario Andrés Antonio Gorbea por un monto superior a los 427 millones de pesos, de igual forma el complejo educacional José Victorino Lastarria se vio favorecido gracias al proyecto TP 5.0 por cerca de 100 millones de pesos, con lo cual se potencio la carrera de electricidad de este mismo. Es así como se remodeló la centenaria escuela cinco de Gorbea, escuela que recibió una inversión superior a los 330 millones mejorando revestimiento y electricidad completa del recinto educacional.

En APR se mostró el APR más grande de la comuna y uno de los más grandes de la región, que abarcara la tercera, cuarta, quinta y sexta Faja, rinconada donguil, el rauco y las vegas en un solo megaproyecto, el cual se encuentra en su proceso de diseño por un monto cercano a los 53 millones de pesos, además se inició con la construcción de un pozo en la escuela de la cuarta faja y dio como resultado un caudal de 50 litros x segundos. Mientras en el sector Botacura, cerca de 80 familias el año 2020 comenzaron a contar con agua potable directo en sus hogares, cuyo proyecto llevaba más de 10 años en espera de ejecución, logrando así una inversión superior a los 680 millones de pesos. De esta misma forma en El Liuco se esta trabajando junto a dirigentes y vecinos para buscar una solución definitiva a la situación del APR. El año 2022 podemos ejecutar grandes avances en proyectos de esta envergadura como el APR más grande de la comuna de Gorbea junto al APR Melirrehue – Las Quinientas, APR Santa Juana Los Acacios y APR El Liuco, para así beneficiar a cerca de 2 mil familias de la comuna. Las familias y sectores que por condiciones geográficas no se pueden incluir a sistemas APR, se esta trabajando en soluciones mediante Abastos.

El programa adulto cuenta en la actualidad con trabajadores sociales, Psicóloga, Kinesióloga, Terapeuta Ocupacional, Podóloga, Técnico Paramédico y un funcionario administrativo, los cuales asisten a más de 3 mil 200 adultos mayores en la comuna. Con esto se pudieron generar acciones importantes como intervenciones personalizadas e integrales domiciliarias a personas mayores con dependencia leve, moderada o severa y

personas mayores que vivan solos, de igual forma se hicieron operativos de asistencia con apoyo en compras, pagos de boletas a personas mayores para así evitar que salgan de sus casas, mientras que en operativos de asistencia sociales, se entregó mercadería, pañales, colchones, frazadas, vales de gas, limpieza de cañones y otras ayudas. Somos parte de las dos comunas a nivel nacional que están trabajando con la fundación revivir, que nos permite trabajar con 20 familias de personas mayores en la comuna. Además, para este año 2021 se prevé grandes avances en el proyecto de casas tuteladas, ya que esta el compromiso de financiamiento del proyecto, y gestionaremos los trámites administrativos previos.

En vivienda, el año 2020, 76 familias fueron beneficiadas con alguno de los subsidios del MINVU. Entre ellas, destacamos los casi mil millones de pesos que recibieron las 29 familias del comité LOS VALLES DE GORBEA y las 16 familias pertenecientes al grupo "SUBSIDIOS TÉRMICOS DE GORBEA" beneficiadas con cerca de cincuenta millones de pesos para las respectivas mejoras en su hogar. De igual forma, 28 familias de la nueva villa los halcones recibieron su título dominio y 600 familias de la comuna se encuentran a la espera de la materialización de los complejos habitacionales, cuyos terrenos ya se encuentran con factibilidad de agua potable y alcantarillado e ingresado a postulación a la SUBDERE, para la compra de estos dos terrenos.

En Medio ambiente, el año 2020 se aumentó los puntos limpios llegando a un total de 70 espacios disponibles para toda la comunidad. En esta misma línea, se destaca el inicio de las obras de construcción del centro de reciclaje comunal, el cual brindará un importante avance en materia medioambiental. Este 2020 se logró la acreditación de la Municipalidad de Gorbea alcanzando la **Certificación de Gobernanza Ambiental Climática Comunal**, única en la región de La Araucanía y número ocho en el país.

En materia deportiva, la llegada de la pandemia puso un freno a la exitosa campaña realizada en años anteriores en muy diversas disciplinas, a pesar de aquello se desarrollaron diferentes talleres deportivos a cargo del programa deportes, fútbol, zumba, gimnasia rítmica, básquetbol, voleibol, karate, entre otros, desarrollados de manera online y presencial cuando las condiciones sanitarias lo permitieron. En cuanto a infraestructura se destaca la nueva cancha de pasto sintético en Villa el bosque, cancha Salinas y la nueva galería con camarines del estadio municipal anfa de Gorbea, y la inminente ejecución del proyecto de reposición del estadio Municipal de Lastarria. Además, se elaboró el primer plan comunal de actividad física y deportes, el cual fue aprobado por el concejo municipal y el Ministerio del Deporte, durante octubre del 2020.

La cultura y las artes están lejos de detenerse, más bien junto con agrupaciones se ha realizado material audiovisual, donde hemos demostrado la cultura comunal desde otro enfoque, a través de mini seriales, eventos y música por streaming, al igual que nuestros elencos artísticos comunales continúan con clases on line. Además, se realizó el plan de gestión de espacios culturales. Desde agosto del 2020 a la fecha se implementó un nuevo espacio cultural para la comunidad artística de gorbea, La Casa de La Cultura, donde se puso en marcha un incipiente canal de comunicación municipal, en el cual a diario se brinda información de primera fuente a los vecinos, además de fortalecer las rrss del municipio, para estar un poco más cerca cada día.

En materia de mujeres, se ha fortalecido los programas enfocados en esta materia, con la puesta en marcha de la casa de la mujer hemos innovado en nuevas prestaciones, para garantizar un apoyo integral, en apoyo al emprendimiento, capacitaciones, servicios médicos y oftalmológicos, y de este año, con servicio de apoyo jurídico.

En discapacidad se quiere impulsar la inclusión, sobre todo en personas en algún grado de situación de discapacidad, para lo cual se iniciaron las gestiones para poder suministrar de una casa de la Inclusión para la comuna. Este año se potenció este programa con la llegada de Kinesiólogo, Podólogo y Peluquero.

En Infancia y Juventud ha sido un gran desafío, desgraciadamente a raíz del confinamiento han aumentado las denuncias y acciones negativas hacia nuestros niños y adolescentes. Además del desarrollo de acciones comunitarias y de articulación que permiten la difusión y prevención de derechos de NNA, desarrollada en diferentes instancias locales.

A través del programa juventud se han realizado diversas acciones de derivaciones psicológicas, capacitaciones a través de medios de comunicación y postulaciones a fondos y beneficios, junto con acciones comunitarias medio ambientales.

En materia indígena se ha avanzado en el ámbito del desarrollo productivo, a través de programa PDTI e INDAP, con la materialización de entrega de maquinaria agrícola, para mejorar la productividad de nuestras comunidades. En el ámbito de turismo a través de CONADI, se adjudicó un proyecto que permitirá desarrollar una ruta patrimonial turística en las comunidades mapuche, por medio de la construcción de rukas tradicionales comunitarias. Un hito muy importante fue el acontecido en el día de la mujer Indígena, donde por primera vez se hizo la bandera mapuche en un edificio público en la comuna, dando fe de nuestro compromiso con nuestro pueblo originario. Además, mediante convenio financiado por CONADI, por medio de una inyección de recursos por 241 millones de pesos, beneficiando a 24 familias de la comuna, se contempla abastecer de agua para riego mediante pozos norias, pozos zanja y acumuladores de agua, asociados a sistemas de tecnificación de riego (riego por goteo y/o aspersión) en cultivos de hortalizas.

En materia de Seguridad, se implementaron diversos proyectos de recambios de luminarias led en todo el sector urbano de Quitratúe y en sector Bulnes y salinas en Gorbea, además la instalación de luminarias en la piscina natural. Asimismo, se logra concretar el proyecto de mejora al sistema de televigilancia por un monto de cincuenta millones de pesos, con los cuales se disponen 24 nuevas cámaras de vigilancia robusteciendo el sistema de seguridad comunal alcanzando un total de 40 cámaras dispuestas en toda la comuna. Finalmente, se destaca la adquisición de un vehículo para patrullaje preventivo adquirido por medio de un proyecto otorgado por el fondo nacional de seguridad pública por cuarenta millones de pesos.

El programa "Desarrollo y Promoción Turística" fue principalmente de intermediario, entregando información tanto a instituciones como Sernatur y Ministerio del interior, como a los propios empresarios y emprendedores locales sobre protocolos sanitarios y de funcionamientos en contingencia. Además, en esta misma línea se logra junto a otros departamentos municipales la creación del Mercado Virtual Gorbea.

En el área de apoyo al emprendimiento individual y colectivo, mediante postulación a diversos fondos concursables, este año 2020, como nunca antes se han apalancado una gran cantidad de proyectos a emprendedores de la comuna, destacado el fondo de Corfo, donde fueron cerca de 130 millones de pesos a nuestros emprendedores.

En materia de caminos, se desarrollaron varias iniciativas de inversión, destacando la ejecución de la pavimentación de 17 kilómetros del camino cuarta faja que permitirá una ruta expedita y rápida a la zona lacustre, del mismo modo se logró el financiamiento para

una carpeta asfáltico de 6000 metros para el sector de faja Ricci, 2.1 kilómetros de mejoramiento de caminos de comunidades indígenas se realizaron en diversos sectores rurales de la comuna, involucrando con ello mejoras de carpeta de rodado compactado, alcantarillas y roce de las fajas. Además, se están ejecutando dos proyectos de diseño, para propiciar de carpeta asfáltica en 15 kilómetros a los vecinos de la 5ta faja, y otros kilómetros de camino El Liuco esquina Mocha. En etapa de ejecución se encuentra un proyecto que permitirá la conservación de 8 caminos rurales, proyecto aprobado por el gobierno regional. Con recursos municipales se trabajó más de 170 kilómetros de Perfilado en caminos secundarios y vecinales, Bacheo y material pétreo de caminos.

Infraestructura. El año 2020, a pesar de estar viviendo una de las peores pandemias se logró el término de una obra emblemática para la comuna, como fue la construcción del edificio consistorial, con una inversión que superó los 3 mil millones de pesos. Además uno de los proyectos más esperados fue el asfalto de los kilómetros restantes en la ruta Cuarta faja que une la zona lacustre, Pitruñquén y Gorbea con inversión histórica de 3 mil millones de pesos. Se consiguieron los recursos para cuatro sedes sociales, logrando una inversión superior a los 220 millones de pesos.

En Lastarria se encuentra en proceso la remodelación de la plaza de la localidad y la construcción de la nueva piscina municipal, inversiones que alcanzan los 200 millones de pesos y vienen a celebrar los 100 años de esta localidad. Se construyeron canchas sintéticas en villa el bosque y sector salinas por monto superior a los 78 millones de pesos, mientras que en villa madre tierra se mejoró el área verde de este sector por 27 millones pesos, además hubo reposición de veredas en la comuna de Gorbea y pavimentación de estacionamiento en sector hospital, ambas superando los 80 millones de pesos. Se invirtieron 60 millones de pesos en la construcción de nuevas graderías y camarines en el estadio anfa de Gorbea. Además se suma a la lista de inversión en la comuna de Gorbea, el asfalto de los primeros 6 km del camino faja Ricci y el diseño de pavimentación de la ruta quinta faja que pretende ser otra vía de acceso a la zona lacustre, mientras que en salud se sumará la construcción de la posta de Quitratúe y la construcción del cescof del sector salinas, remodelación de estaciones médicos rurales de Quinta Faja y Botacura.

Posteriormente a la presentación del video, el alcalde (s), Leonardo Otárola Jara expuso sobre los desafíos de la administración destacando obras en Gestión, Infraestructura en Gorbea, Quitratúe, Lastarria y sectores rurales, destacando la construcción del Terminal de buses y mini mercado productivo en Lastarria, además de la construcción de la sede de la Cruz Roja, sede social para la Villa Siegmund y la Reparación de la sede de villa Esperanza y la instalación de un Cajero Automático. En Quitratúe la remodelación de la Plaza, construcción del estadio municipal, la recuperación del Parque La Aguada, entre otros.

En sectores Rurales, mejoramiento de la estación médico rural de la quinta faja y Botacura. Aumentar la cobertura de agua y mejoramiento de caminos y puentes.

En Gorbea, concretar la compra de terrenos para los comités de viviendas, compra de terreno en sector salto donguíl y el mejoramiento de la piscina natural. Construcción del Teatro Municipal, Construcción Casa de la Inclusión y viviendas tuteladas y la Construcción del nuevo Centro de Salud en el sector Salinas.

En gestión, queremos la obtención de Licencias de conducir, queremos contar también con una Notaría y la postulación del Recinto deportivo Elige Vivir Sano en el Centro Estación.

En temas sociales queremos apoyar a nuestros emprendedores en el desarrollo de Ferias, también el fortalecimiento de la Unidad de Vivienda, y por supuesto seguir apoyando el deporte y la cultura.

Finalmente se despidió agradeciendo el trabajo de todos los funcionarios por el compromiso, al concejo municipal y a todas las organizaciones de la comuna.

Al finalizar, la presidenta del Concejo agradeció a todas las personas que se conectaron para ver la cuenta pública, al alcalde y concejo municipal, a los funcionarios municipales que permiten que la comuna siga avanzando. Siendo las 16:17 minutos se da término a la reunión.



Juan Pablo Aravena Bascuñán
JUAN PABLO ARAVENA BASCUÑÁN
SECRETARIO MUNICIPAL (S)

Margot Wickel Navarrete
MARGOT WICKEL NAVARRETE

PRESIDENTA CONCEJO MUNICIPAL